



Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral
Unidad Ejecutora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas - Universidad Nacional del Litoral

Santa Fe, 22 de Mayo de 2019

Declaración del Consejo Directivo del Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales del Litoral, IHUCSO (UNL-CONICET) en relación con la situación del CONICET.

La reunión realizada en la ciudad de Córdoba los días 12 y 13 de abril, de la que participaron 140 directores, pertenecientes a diversos institutos y centros asociados del CONICET; tuvo como objetivo debatir la problemática central de la situación general del Consejo, para lograr un consenso acerca de las necesidades y demandas, así como las acciones a seguir. En la mencionada reunión, las discusiones giraron en torno a la asignación presupuestaria, el ingreso de investigadores y becarios, el financiamiento de investigaciones y otros aspectos institucionales, como por ejemplo el estado del Directorio. Entre las acciones acordadas se encuentra la visibilización de la situación del CONICET para la población general, a través de un cabildo abierto que se lleva adelante hoy 22 de mayo en todo el país.

Los datos que ilustran la situación actual y motivaron el encuentro son:

- El salario de los trabajadores de ciencia cayó un 30% en los últimos 3 años.
- La participación en el presupuesto nacional para Ciencia y Tecnología se redujo del 0,75 al 0,59 entre 2015 y 2018, volviendo al mínimo histórico desde la creación del MINCYT.
- Actualmente hay institutos que no pueden cubrir sus gastos de funcionamiento básicos, como la luz, los servicios de vigilancia o la limpieza.
- Edificios planificados, construidos y equipados a largo plazo no pueden realizar las tareas para la que fueron concebidos.
- Los subsidios que financian la investigación y el desarrollo son en pesos y sin actualización, con uno o dos años de demora en su entrega luego de la aprobación de los proyectos. Frente a insumos que mayoritariamente son en dólares.
- El retraso en los pagos además afecta el trabajo de los becarios afectados a los distintos proyectos de investigación.
- La reducción de los ingresos a la carrera de investigación así como la reducción en la cantidad de becas, no solo impide un crecimiento pautado del organismo sino que inviabiliza la formación de equipos de investigación que desplieguen líneas de investigación sostenidas en el tiempo.

Todos estos aspectos, directamente relacionados con el funcionamiento y desarrollo del CONICET, se insertan en un preocupante escenario institucional marcado por la usencia de designación por parte del Poder Ejecutivo de directores que han sido elegidos por la comunidad científica, formando el cuerpo directivo central del organismo y la instancia estratégica en la formulación de sus políticas. El caso de las Ciencias Sociales y Humanidades es aún más preocupante ya que se encuentra en una situación de acefalía total. La representante del área ante el Consejo, Dra. Dora Barrancos presento su renuncia el último 10 de mayo ante la falta de incorporación de los nuevos representantes del área y miembros del Directorio, Dres. Mario Pecheny y Alberto Kornblihtt, elegidos hace más de un año. Ello se vincula, a su vez, con aspectos aún de mayor alcance institucional, como la degradación ministerial y la transformación del MINCYT en Secretaria. Estos aspectos, claro está, resultan relevantes en la medida en que opere un sinceramiento y puesta en valor real sobre el papel que la ciencia y la tecnología debe ocupar en la política del país, a partir de un diagnóstico profundo sobre sus vínculos con el desarrollo y las estrategias generales para su logro. Esto incluye un involucramiento más activo de los organismos científicos emplazados en todos el país, en función de forjar un país federal, en el que sus instancias regionales encuentren efectiva participación en la formulación de políticas nacionales y en el complejo entramado institucional

Desde el IHUCSO realizamos un llamamiento para profundizar la formación de instancias colectivas de discusión y propuestas orientadas esencial pero no exclusivamente por los aspectos mencionadas, tratando trascender para ellola acción individual de los institutos vinculados al CONICET, así como a encontrar canales válidos de interlocución con las autoridades nacionales para atender estos aspectos de vital importancia.